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ATA DA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA Nº 05/2023 
 

No dia dez do mês de agosto de dois mil e vinte e três, às dez horas e três minutos, 1 

realizou-se a quinta Reunião Extraordinária, do ano de 2023, do Conselho de Campus 2 

(Concamp) do Campus Canoas do Instituto Federal de Educação Ciência e Tecnologia 3 

do Rio do Sul (IFRS), via webconferência. A sessão foi convocada e presidida pela 4 

presidente do Conselho, professora Patrícia Nogueira Hübler, e secretariada pela 5 

servidora Nara Milbrath de Oliveira. Além da presidente, estiveram presentes os 6 

conselheiros representantes docente titulares, Ângelo Mozart Medeiros de Oliveira e   7 

Leila Castillo; os conselheiros representante técnico administrativos titulares,  8 

Alexsandra Alves de Brito e Carlton Fernandes Preigschadt, e as suplentes, Jaqueline 9 

Justen e Silvia Ozorio Rosa; os conselheiros representantes da comunidade externa, 10 

Sabrine de Jesus Ferraz Faller e Fermino Charão Meneses, e os conselheiros 11 

representantes discentes titulares, Rafaela Gudaites Bento e Gustavo Andre Espindola 12 

Palma. A presidente do Conselho iniciou a reunião, dando boas-vindas a todos os 13 

conselheiros e a todas as conselheiras. Logo em seguida, lembrou as regras de 14 

participação na reunião através de webconferência: todos os microfones devem 15 

permanecer no silencioso; apenas conselheiros(as) têm direito à palavra, inclusive os 16 

conselheiros suplentes que estiverem na sala; os(as) demais, ouvintes, apenas se 17 

manifestam se convidados(as) pela Presidência do Conselho e  a inscrição do(a) 18 

Conselheiro(a) para falar se dá pela ferramenta “levantar a mão”, disponível abaixo do 19 

que está sendo projetado. Em seguida apresentou os assuntos da pauta: 1 - Posse dos 20 

novos membros do Conselho de Campus (Concamp) do Campus Canoas; 2 - Análise e 21 

deliberação sobre a aprovação da proposta do Projeto Pedagógico (PPC) do Curso 22 

Técnico em Administração Integrado ao Ensino Médio; 3 - Análise e deliberação 23 

sobre a aprovação da proposta do Projeto Pedagógico (PPC) do Curso Técnico em 24 

Comércio Integrado ao Ensino Médio - Modalidade de Educação de Jovens e Adultos 25 

(EJA/EPT); 4 - Análise e deliberação sobre a aprovação da proposta do Projeto 26 

Pedagógico (PPC) do Curso Técnico em Desenvolvimento de Sistemas Integrado ao 27 

Ensino Médio e 5 - Análise e deliberação sobre a aprovação da proposta do Projeto 28 

Pedagógico (PPC) do Curso Técnico em Eletrônica Integrado ao Ensino Médio. Não 29 



 

havendo manifestações para alteração passou a ordem do dia: 1 - Posse dos novos 30 

membros do Conselho de Campus (Concamp) do Campus Canoas. A presidente 31 

apresentou a nova composição e os conselheiros e as conselheiras que foram 32 

reconduzidos para um novo mandato: tomaram posse na data de hoje como 33 

conselheiros docentes titulares, o professor Ângelo Mozart Medeiros de Oliveira e a 34 

professora Leila de Castilho, e como suplentes, a professora Juliana Sanches e o 35 

professor Edson Silva Lima. Do segmento técnico-administrativo tomaram posse como 36 

titulares para o segundo mandato a servidora Alexandra Alves de Brito e o servidor 37 

Carlton Fernandes Preigschadt, e como suplentes as servidoras técnico-administrativas 38 

Silvia Osório Rosa e Jaqueline Justen. Do segmento discente, representando os cursos 39 

superiores e pós-graduação, a titular Rafaela Gudaites Bento e o suplente Rodrigo 40 

Silveira Ochôa, e, representando os cursos de ensino médio técnico integrado, o 41 

discente Gustavo André Espíndola Palma como membro titular; não houve inscrição 42 

para suplente da representação dos cursos técnicos. Representando a sociedade civil, 43 

tomou posse a representante titular da Associação Canoense de Deficientes Físicos - 44 

ACADEF, Sabrina de Jesus Ferraz Faller para o seu segundo mandato, e como 45 

representante suplente da ACADEF, Lúcia Vargas da Cunha, bem como o representante 46 

titular da  Associação de Engenheiros e Arquitetos de Canoas - CEACA, Fermino Charão 47 

Menezes, e o suplente Luiz Carlos Saibert. Em seguida, deu as boas-vindas aos novos 48 

conselheiros e as novas conselheiras do Conselho de Campus, agradeceu a 49 

disponibilidade dos que foram reconduzidos e passou algumas informações 50 

importantes sobre o funcionamento do Conselho de Campus: as reuniões começam o 51 

mais próximo possível do horário marcado; o regimento do Conselho de Campus está 52 

na página do nosso campus, na aba Conselho de Campus; as faltas nas reuniões, que 53 

são convocadas, devem ser justificadas para o gabinete, para que o conselheiro ou a 54 

conselheira não perca o seu mandato; sempre informar o suplente quando não puder 55 

participar, para que o segmento permaneça representado; os suplentes podem 56 

participar da reunião e têm voz, mas só tem voto na ausência do titular; informar a 57 

pauta para o seu segmento e tentar ouvir os representados, porque cada 58 

conselheiro(a) representa o seu segmento; os documentos e as datas de reuniões 59 

ordinárias estão na página do campus, na aba do CONCAMP.  Solicitou que os termos 60 

de posse, que os conselheiros receberão por e-mail, sejam assinados pelo Gov.br e 61 

devolvidos  ao endereço do gabinete. Mais uma vez, agradeceu a disponibilidade para 62 

fazer parte do Conselho de Campus, órgão consultivo e deliberativo do Campus 63 

Canoas, e abriu espaço para a manifestação dos conselheiros e das conselheiras. Na 64 

sequência a presidente justificou a necessidade desta reunião extraordinária, antes de 65 

uma reunião ordinária que está agendada para semana seguinte, em função do prazo, 66 

até dia 14 agosto, para incluir os cursos do campus no Edital do processo seletivo 67 

2024-1. Explicou que, desde o ano anterior, foi feito o trabalho para a reformulação 68 

dos projetos pedagógicos dos cursos, para viabilizar a duplicação dos cursos técnicos 69 

integrados ao ensino médio, buscando atingir as metas institucionais e o cumprimento 70 

da lei de criação dos Institutos Federais. Esse trabalho foi realizado pela coordenação 71 



 

dos cursos, junto com os colegiados, e a diretoria de ensino do campus, seguindo todo 72 

o trâmite estabelecido pela instituição, que passa pela aprovação da Pró-reitoria de 73 

Desenvolvimento Institucional e da Pró-reitoria de Ensino, culminando na análise e 74 

aprovação do Conselho de Campus, que emitirá a Resolução de Aprovação. Somente 75 

após a aprovação do Conselho é que um curso passa a ser ofertado no processo 76 

seletivo. Sendo assim, para que o prazo limite de inclusão de cursos no Processo 77 

Seletivo 2024-1, que é 14 de agosto, possa ser cumprido, as resoluções de aprovação 78 

desses cursos precisam ser emitidas previamente. 2 - Análise e deliberação sobre a 79 

aprovação da proposta do Projeto Pedagógico (PPC) do Curso Técnico em 80 

Administração Integrado ao Ensino Médio. A presidente passou a palavra para o 81 

Diretor de Ensino do campus,  professor Alexandre, e para a professora Aline Noimann, 82 

que é a coordenadora do curso, deixando-os à vontade para se manifestar em relação 83 

a este processo, bem como aos demais conselheiros, na sequência da fala destes. O 84 

professor Alexandre cumprimentou os presentes e ressaltou que todos os aspectos 85 

textuais, todos os aspectos dos componentes curriculares (disciplinas) foram 86 

analisados pelos professores responsáveis de cada um e os colegiados aprovaram 87 

todas as etapas de construção e elaboração dos documentos. Sendo assim, nesse 88 

momento, o documento do Projeto Pedagógico (PPC) do Curso Técnico em 89 

Administração Integrado ao Ensino Médio chega no trâmite final do fluxo, que é a 90 

aprovação no CONCAMP. Agradeceu a todas as coordenadoras dos cursos, a 91 

professora Aline do curso Técnico em Administração, a professora Jaqueline do curso 92 

Técnico Proeja Comércio, a professora Dolurdes do curso de Técnico em 93 

Desenvolvimento de Sistemas e a professora Leila do curso Técnico em Eletrônica. 94 

Destacou que muitos aspectos dos documentos são similares, levando em 95 

consideração que são todos cursos técnicos integrados, e que as coordenadoras 96 

dialogam entre si para elaborá-los. Agradeceu o empenho de todos os professores na 97 

elaboração das informações e dos colegiados nas análises e aprovações. Ressaltou que 98 

é inegável que o processo foi amplamente discutido e que, a pedido de colegiados e 99 

grupos de professores, o cronograma de elaboração dos PPC foi prorrogado quatro 100 

vezes, por isso estão chegando agora, dias antes da emissão do documento com as 101 

vagas e cursos que serão ofertados no próximo ano. Foram dadas cada vez mais 102 

oportunidades para o campus analisar, produzir, elaborar. Todas as solicitações de 103 

prazos foram atendidas, dentro desse processo de interesse maior do serviço público e 104 

da instituição que é iniciar o processo de oferta dessas vagas no turno da manhã no 105 

ano de 2024 e seguindo também para o ano de 2025. Adicionalmente, disse que o 106 

ajuste também prezou pelo recurso humano na instituição, pois, em alguns aspectos, 107 

os ajustes foram feitos conforme a disponibilidade de carga horária nas diferentes 108 

áreas, nas diferentes áreas de concurso inclusive, assim como um processo de 109 

organização contemplando interesses de determinados cursos em termos de 110 

permanência, êxito, eficiência dos cursos e apontamentos trazidos pelos estudantes. 111 

Mais uma vez, agradeceu as coordenadoras, que não mediram esforços para 112 

cumprirem os prazos, e disse que esperava que os conselheiros tivessem analisado os 113 



 

documentos. A professora Aline Noimann disse que sua fala iria ao encontro da fala do 114 

professor Alexandre, que foi um processo bem árduo e que sempre que o PPC voltava 115 

da análise de uma das Pró-reitorias o diálogo com o colegiado era retomado, que todas 116 

as modificações foram apresentadas ao colegiado. Agradeceu ao Alexandre, pela ajuda 117 

em todos os momentos, e a parceria das coordenadoras, pelos momentos de troca 118 

entre os quatro PPC. Disse que houve bastante aprendizado com esse processo todo, 119 

durante mais de um ano, e que é muito importante que tenhamos esses quatro cursos 120 

aprovados. A professora Leila falou que, antes de se manifestar como conselheira, 121 

gostaria de agradecer o trabalho dos conselheiros que a antecederam e que espera 122 

corresponder à escolha. Em relação a aprovação dos cursos, deixou registrado  que 123 

existe a necessidade de suprir a falta de professores para que os cursos entrem em 124 

funcionamento, que é necessário mais um professor de Educação Física e mais um 125 

professor na área de letras, pois sem essas duas vagas os cursos não conseguem ser 126 

efetivados. A presidente disse que as vagas dos dois professores já estão previstas no 127 

concurso, mas que esse registro foi importante. O professor Ângelo, por deliberação 128 

do segmento docente, apresentou a sugestão de que os quatro PPC fossem votados 129 

em bloco. A presidente e os demais conselheiros aprovaram a proposta. Sendo assim, 130 

apresentou as pautas referentes aos demais cursos e possibilitou a fala das respectivas 131 

coordenadoras. 3 - Análise e deliberação sobre a aprovação da proposta do Projeto 132 

Pedagógico (PPC) do Curso Técnico em Comércio Integrado ao Ensino Médio - 133 

Modalidade de Educação de Jovens e Adultos (EJA/EPT). A professora Jaqueline, 134 

coordenadora do curso Técnico em Comércio, agradeceu e informou que já estava 135 

contemplada com a fala dos colegas. A presidente destacou que diferentemente dos 136 

demais cursos, que as mudanças nos PPC visam à oferta no turno da manhã, a 137 

alteração no PPC do curso Técnico em Comércio reduziu o curso de três para dois anos, 138 

visando  propiciar a permanência e êxito de um número maior de estudantes, os quais 139 

são maiores de idade, em sua maioria trabalhadores que necessitam da conclusão do 140 

ensino médio. O professor Alexandre disse que acredita que a formação em dois anos 141 

venha favorecer a conclusão dos estudantes da EJA. 4 - Análise e deliberação sobre a 142 

aprovação da proposta do Projeto Pedagógico (PPC) do Curso Técnico em 143 

Desenvolvimento de Sistemas Integrado ao Ensino Médio. A professora Dolurdes, 144 

coordenadora do curso, agradeceu ao Alexandre e às coordenadoras, pelo 145 

compartilhamento das aprendizagens. Disse que foi um trabalho árduo, entretanto, 146 

sempre tiveram o apoio de todos os setores, colegiados, gestão e, principalmente, da 147 

direção e coordenação de ensino. 5 - Análise e deliberação sobre a aprovação da 148 

proposta do Projeto Pedagógico (PPC) do Curso Técnico em Eletrônica Integrado ao 149 

Ensino Médio. A professora Leila, coordenadora do curso, também agradeceu a 150 

direção, a coordenação de ensino e aos setores. O conselheiro representante discente, 151 

Gustavo, questionou porque a proposta de alteração do curso Técnico em Eletrônica 152 

precisa ser aprovada agora, para ser enviada até dia quatorze, se o curso será 153 

duplicado só em 2025. A presidente esclareceu que, por mais que o curso técnico de 154 

eletrônica terá duplicação a partir de 2025 no turno da manhã, ele já terá alteração no 155 



 

seu projeto pedagógico para os ingressantes do ano de 2024, no turno da tarde, por 156 

isso que ele tem que ser aprovado agora. Gustavo disse que entendeu o motivo da 157 

aprovação nesse momento e agradeceu. A conselheira Alexsandra reforçou a 158 

parabenização, os agradecimentos a todos os envolvidos, aos coordenadores dos 159 

cursos, a direção de ensino, coordenação de ensino, a todos os setores, porque 160 

entende que esse processo de reformulação dos PPC é árduo, longo, foi amplamente 161 

discutido, pois é importante para a instituição. O professor Alexandre agradeceu aos 162 

setores e disse que já estão conversando sobre as adequações para o próximo ano, 163 

agradeceu também ao Coordenador de Desenvolvimento Institucional, Bruno, pelas 164 

análises da infraestrutura e pelas informações. Completou a resposta ao 165 

questionamento do conselheiro Gustavo, dizendo que para 2024 o curso de Eletrônica 166 

aumentará de 24 vagas para 30 vagas, e que essa alteração só pode ser feita com a 167 

aprovação do conselho. A presidente explicou que esse trabalho foi feito para 168 

aumentar o número de vagas ofertadas aos candidatos que buscam nossa instituição e 169 

ampliar o atendimento ao município de Canoas e se colocou à disposição para dar mais 170 

informações ao conselheiro Firmino. Também explicou como é o procedimento do 171 

voto nominal, que na sequência foi solicitado pelo professor Ângelo. Em regime de 172 

votação: O voto nominal nesta reunião foi aprovado com sete votos a favor e uma 173 

abstenção. Votaram a favor os(as) conselheiros(as) Alexsandra Alves de Brito, Carlton 174 

Preigschadt, Fermino Charão Meneses, Ângelo Mozart Medeiros de Oliveira, Leila 175 

Castillo, Sabrine de Jesus Ferraz Faller, Patrícia Nogueira Hübler e a conselheira Rafaela 176 

Gudaites Bento se absteve. Em seguida, a presidente encaminhou a votação em bloco 177 

dos quatro itens da pauta, os quais se referiam à aprovação dos PPC dos cursos: 178 

Técnico em Administração Integrado ao Ensino Médio, Técnico em Comércio Integrado 179 

ao Ensino Médio, modalidade de Educação de Jovens e Adultos, Técnico em 180 

Desenvolvimento de Sistemas Integrado ao Ensino Médio e Técnico em Eletrônica 181 

Integrado ao Ensino Médio. Em regime de votação: foram aprovados os PPC dos cursos 182 

Técnicos Integrados, com oito votos a favor e uma abstenção. Votaram a favor os 183 

conselheiros(as) Alexsandra Alves de Brito, Carlton Preigschadt, Fermino Charão 184 

Meneses, Ângelo Mozart Medeiros de Oliveira, Leila Castillo, Sabrine de Jesus Ferraz 185 

Faller, Patrícia Nogueira Hübler e Rafaela Gudaites Bento e o conselheiro Gustavo 186 

Andre Espindola Palma se absteve. A presidente agradeceu a presença dos 187 

conselheiros e das conselheiras e encerrou a quinta reunião extraordinária de dois mil 188 

e vinte três, às dez horas e quarenta e três minutos. E, para constar, eu, Nara Milbrath 189 

de Oliveira, secretária do Conselho de Campus, lavrei a presente ata que, após lida e 190 

aprovada, será assinada por mim e pelos presentes. Canoas,  dez de agosto de dois mil 191 

e vinte e três.  192 

Nara Milbrath de Oliveira _________________________________________________ 

Patrícia Nogueira Hübler___________________________________________________ 

Alexsandra Alves de Brito _________________________________________________ 



 

Ângelo Mozart Medeiros de Oliveira _________________________________________ 

Leila de Almeida Castillo __________________________________________________ 

Carlton Fernandes Preigschad ______________________________________________ 

Fermino Charão Meneses _________________________________________________ 

Rafaela Gudaites Bento____________________________________________________ 

Sabrine de Jesus Ferraz Faller ______________________________________________ 

Gustavo Andre Espindola Palma ____________________________________________ 


